

*N. Henin*

197 lignes

(VII)

7121

Eschyle est disproportionné. Il a de l'Inde en lui. La majeure partie de sa stature s'appelle les vastes poèmes du Gange qui marchent dans l'art du pas des mammans et que, parmi les iliades et les odyssees, ont l'air d'hippopotames parmi des lions. Eschyle, admirablement grec, est pourtant autre chose que grec. Il a la démesure orientale. [Saumaise le déclare plein d'hébreisme et de syriaques, hébreismes et syriaquismes]

Eschyle fait porter le trône de Jupiter par les vents comme la Bible fait porter le trône de Yahovate par les chérubins, comme le zig-zag fait porter le trône d'Indra par les marouts. Les vents, les chérubins et les marouts sont les mêmes êtres, les souffles. Saumaise, à juste raison. Les yeux de mots, se frugueant dans la langue phénicienne, abondent dans Eschyle. Il joue, par exemple, à propos de Saphire et d'Europe sur le mot phénicien *ilpha*, qui a le double sens Navire et Taurau. Il aime cette langue et tyro et Sidon, et partout il lui imprime le caractère malicieux de son style. La métaphore "X qui aux yeux de dragon" semble une inspiration du siècle nimbite où le mot *draka* nulait dix à la fois le dragon et le clairvoyant.

H. a des bêtises phéniciennes, ragotées, tout au moins pour la vérité; elles sont, comme les prières de Sidon que le temple de Delphes a été bâti par Apollon avec une partie feinte de cire et d'arles de bœuf. Dans son exil de Sicile, il a son bon religieuse à la fourrière Aristote, et jamais les patres qui l'observent ne l'ont nommé Aithone au moment que de ce nom mystérieux *alphaga*, mot phénicien qui signifie Souche enterrée de l'arbre. 3

Eschyle est, dans toute la littérature hellénique, le seul exemple de l'âme attique mêlée à l'Egypte et à Asie. Ces profondeurs se pugnent à la lumière grecque. Corinthe, Epidaur, Adespous, Gythium, Chironie où Pluton devait naître, Thibet, où était la maison de Hindare, Mantine où était la gloire d'Epaminondas, toutes ces villes dorées, repoussent l'inconnu qu'on entrevoit comme une ombre derrière le *Calabre*. Il semblait que le soleil fut grec. Le soleil habité au Parthénon n'était pas fait pour entrer dans les portes diluvienues de la grande Tartarie. Sous le moisière gigantesque des monochromes, les fougères hautes de cinq cents coudees sous-milliaient tous les premiers modèles horribles de la nature, et où vivaient dans l'ombre on ne sais quelles cités déformes telles que cette fabuleuse Anarodgurro dont l'existence fut mise par un jour où elle envoie une ambassade à Claude. Gagasmika, Gambalaca, Malisarpha, Bayz gaza, Parapattam, Sochott-Benotto, Thigath Phalazar, Tana-Terim, tous ces noms <sup>peut-être</sup> effraient la Grèce quand ils y arrivent rapportés par les avan-taires de retour, d'abord par ceux de Jason, puis par ceux d'Alexandre. Eschyle n'avait pas cette horreur. Il aimait le fantastique. Il y avait fait la connaissance de Rométhée. On croit sentir, en lisant Eschyle, qu'il a hanté les grands palaces primitifs, humilié aujourd'hui,